

## **PRESENTACIÓN**

# **INFORME SOBRE BUENAS PRÁCTICAS EN POLÍTICAS PÚBLICAS AFRODESCENDIENTES**

**Martes, 16 de marzo**  
**16h España - 12h Argentina**

### **1. ANTECEDENTES Y JUSTIFICACIÓN**

- América Latina está caracterizada por la desigualdad, un hecho que se manifiesta de múltiples maneras. La interacción de estas desigualdades (“desigualdades cruzadas”): de etnia, de género, educativas, geográficas, de empleo, para mencionar sólo algunos, provoca fenómenos de pobreza y de exclusión severa.
- Los indicadores sociales de la población afrodescendiente ilustran estas desigualdades y muestran la exclusión y la vulneración de sus derechos, a través de un proceso de reproducción intergeneracional de la pobreza, de falta de acceso a la educación y a la salud, así como al empleo de calidad.
- La discriminación y el racismo siguen teniendo un papel importante hoy en nuestras sociedades. Además, a la deuda histórica que la región tiene con los afrodescendientes, hay que sumarle el necesario combate contra el racismo que aún pervive en nuestros países.
- Una de las formas más patentes de exclusión que afecta a la población afrodescendiente ha sido la invisibilidad estadística de la que tradicionalmente ha sido objeto, lo que significa una vulneración de uno de los principios básicos y fundamentales para el diseño de políticas públicas, como conocer a qué población se dirigen las acciones, dónde se encuentra y cuáles son las necesidades específicas que se están atendiendo o los derechos que se busca garantizar. Por tanto, la desagregación de los datos por sexo, raza o etnia constituye una herramienta imprescindible para evidenciar los problemas de desigualdad.
- Las estadísticas e indicadores sobre la población afrodescendiente siguen siendo débiles. Se han dado algunos avances, pero la recogida de datos en los censos y estadísticas y su escaso aprovechamiento posterior, reflejan en los gobiernos un interés y capacidad limitada, a la hora de desagregar por etnia los indicadores del desarrollo económico y social.
- Se reconoce sí, la vitalidad y diversidad de organizaciones sociales de afrodescendientes. También su creciente articulación, eso sí aún débil, en redes y plataformas que interactúan con otros actores sociales.
- Y que las agencias de cooperación internacional, progresivamente van dando mayor prioridad al trabajo con los afrodescendientes.

Con el apoyo:

- Desde la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), una de las principales orientaciones que ha venido desarrollando, es la revalorización de los aportes que las personas afrodescendientes han realizado y realizan a la identidad iberoamericana. Para ello, una de las tareas que se ha considerado prioritaria ha sido la de contribuir a dar visibilidad al movimiento organizado de la sociedad civil afrodescendiente.
- Las Cumbres Iberoamericanas han prestado una atención especial a la población afrodescendientes. Como indica la declaración de la XIII Cumbre Iberoamericana de Santa Cruz de la Sierra (Bolivia) en 2003 "la defensa de los derechos y la identidad propia de las culturas originarias de América y afrodescendientes es una prioridad permanente para nuestros gobiernos, porque contribuyen de forma determinante al desarrollo e identidad de toda la comunidad iberoamericana".
- En este contexto, desde SEGIB se elaboraron diferentes productos, destacando el cuaderno **Actualidad Afrodescendiente en Iberoamérica. Estudio sobre organizaciones civiles y políticas de acción afirmativa** de 2009 como aporte a la lucha contra la invisibilidad estadística de la población afrodescendiente en Iberoamérica, que reveló la existencia de un movimiento cada vez más consolidado, que ha encontrado en la vía organizacional un camino para expresar y fortalecer su identidad.
- Asimismo en 2016, se confeccionó el informe sobre las **Organizaciones de la Población Afrodescendiente de América Latina**, en el marco de la Década Internacional para las Personas Afrodescendientes (2015-2024) y desde un enfoque de actualización del primer informe, a través de un inventario completo de entidades afros.
- Y ahora en 2021 se presenta este nuevo informe sobre **Buenas Prácticas en Políticas Públicas Afrodescendientes**, documento técnico que identifica un conjunto de prácticas destacadas sobre inclusión de la perspectiva afro en políticas públicas, en cuya muestra se seleccionaron cinco países iberoamericanos, tales como Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica y Uruguay, respetando un balance geográfico para su estudio.

## 2. OBJETIVO GENERAL

Contribuir a la concientización sobre la importancia de la inclusión de la perspectiva afrodescendiente en las políticas públicas como elemento clave para la promoción de sus derechos y la igualdad en Iberoamérica, proporcionando insumos a los responsables de implementar políticas, a la academia y a la sociedad civil para el fomento de la adopción de dicho enfoque a sus ámbitos de acción.

Con el apoyo:

### 3. OBJETIVO ESPECÍFICO

Generar espacio de diálogo e intercambio de perspectivas, experiencias y prácticas en políticas dirigidas a la población afrodescendiente.

### 4. CONVOCANTES

- Secretaría General Iberoamericana (SEGIB).
- Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID).

### 5. PARTICIPANTES

Evento en línea con representantes de gobiernos de los países de la región, organismos regionales y de la sociedad civil afrodescendiente.

### 6. PROGRAMA

**Fecha: Martes 16 de marzo**

**Hora: 16h España - 12h Argentina**

Bienvenida a los participantes. Martín Rivero Illa, Coordinador del Área de Cohesión Social y Cooperación Sur-Sur.

**16:00-16:10**

Palabras de la Secretaria General Iberoamericana, D<sup>a</sup>. Rebeca Grynspan.

**16:10-16:20**

Intervención del Director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), D<sup>o</sup> Magdy Martínez-Solimán.

**16:20-16:40**

Exposición de la consultora principal del Informe, D<sup>a</sup> Anny Ocoró Loango y la consultora de apoyo, D<sup>a</sup> Elizabeth Castillo Guzmán.

**16:40- 17:20**

Comentarios de prácticas destacadas de Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica y Uruguay.

**17:20-17:30**

Comentarios finales.

Con el apoyo: